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Whisky党を魅了する
Old parr
嶺井医院 泌尿器科

嶺井　定一

最近の若い人は集って皆で酒を酌み交わすこ
とが少なくなったと年輩者からよく聞く。その
ことは私も実感をしている。
世の中に酒類が好きな人、嫌いな人、全く呑

めない人がいるが、呑めない人にとっては酒の
話は面白くなく迷惑かもしれない。呑もうと酔
うと私の勝手と、一人酒の方が周囲を気にせず
呑めるが、「一人で飲む酒、不味い酒」と歌の
文句にもあるように酒は皆で呑む方が楽しい。
何れにしろ酒好きにとっては花も嵐も踏み越え
て呑めることが男の生き甲斐である。私は一人
で呑むより皆揃って呑む酒宴が好きである。通
常はあまり喋らないがアルコールが入れば陽気
となり弁も爽やかに饒舌となるらしい。
酒類のブームは移り変わりが激しく、1990

年代後半はWine、2000年代前半は焼酎、沖縄
でも泡盛ブームで、更にChu-hi人気となり、
最近では昔流行っていたHi-ballが一般に受け
ているようである。元々Hi-ball は英国式で
Whiskyを炭酸で割ったものである。（Whisky
Soda）。承知のとおりOn the rocksはWhisky
に氷を入れたもの、水割はWhiskyに水を加え
たものである。通に言わせると水割はWhisky
本来の味と香りが薄れてしまうと批判もある
が、しかし、これまでBrandyを水で割ったら
Americanと言われ、最近では氷を一杯詰め込
んだ大ジョッキにRed Wineを注いだカチワ
リ・ワインと言う呑み方まで現れている。この
ような呑み方はArgentineでは以前より行われ
ていたが、更に酸味の強いRed Wineを7-up
で割って呑まれている。このような呑み方は戦
後泡盛を7-upで割って呑んだ戦後移民が伝え
たものと思われる。これは実に呑みやすくて、

いくらでも呑めるが、翌朝は二日酔いをするの
が欠点である。
若い頃はビール、日本酒等と何でも呑んでい

たが、Wineは奥が深く中々見極めが難しく大
変である。その点、Whiskyは自分の好みで気
軽に呑めるので、現在はWhisky党で、呑み方
は水割が主である。Wineはコルクを開けたら
1本呑み干さねばいけないが、その点Whisky
は放置していても問題は無い。但し、長期間放
置あるいは未開封のビン詰めでも蒸発して減る
ことがある。泡盛の甕も同様で、これを天使の
呑み代と一般に言われている。
Whiskyは蒸留酒で穀物を原料として蒸留し、

樽で熟成させたものである。ブドウの採れない
寒いIrelandで、ビールを蒸留して強い酒を造
っていたのがWhisky の起源とされ、Uisge
beathaと呼び、18世紀以後Whiskyと呼ばれ
るようになった。
Wh i s k y が最初に醸されたのが I r i s h

（Ireland 共和国、英連邦北 Ireland 自治州）
で、次いでScotch（UNITED KINGDAMの
Britan 島北部）、American（Bourbon）、
Canadian、Japaneseと次々に各国で醸造され
るようになった。Irishはmildで、Scotchと
Bourbonは強い香りの個性があり、Canadian
はLightであると言われている。
ScotchはMalt Wisky（大麦麦芽のみを使用

し単式蒸留器で蒸留したもの）、Glen Whisky
（トウモロコシ等を主原料として連続蒸留機で
蒸留したもの）、Blended Whisky（Scotch、
Glen を Blended したもの）に分けられる。
Malt Wiskyの特にSingle Maltは一個所の蒸
留所で醸造されたMaltのみをビン詰めにした
ものでそれぞれ独特な香りがある。Blended
Whisky は歴史は浅く19世紀半ばの誕生で、
Mildで口当たりがよく芳醇な味わいで今日よ
く呑まれている。私も好んでBlended Whisky
を飲用している。これまで Royal Salute
（21years）、Ballantine's（30years）等も好ん
で呑んでいた。
英国人でLondon 在住の知人MICHAEL
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RUNGEは英国人でありながらScotch Whisky
を呑めず、Wineを愛飲している変なEnglishman
であるが、彼の友人の Scotch 党の連中は
Scotland で最も人気の高い銘柄であるThe
famous grouse gold reserveを勧められ、呑むと
確かに酷がありBalanceのとれたScotchである
ことが分かる。しかし、私は英国史上152歳の
天寿を全うした人物THOMAS PARRが埋葬さ
れているLondonのWestminster Abbeyを訪れ、
跪き墓参をやりその後、Old parr Whiskyを愛
飲するようになった。
「酒は天の美禄」という酒の旨さ、酔の心地

のすばらしさを賛美する諺があるが、酒名が長
生きしたTHOMAS PARRに由来するOld
parr Whiskyは正しくその通りで、Peatの香
りが素晴らしい深い味わいがある。その後、
Canadian Rockiesの Athabasca glacierの氷
河へ行き、そこの天然の氷でOld parr500を
On the rocksにし、杯を挙げこのWhisikyと
の出会いを神に感謝した。
友人のWine党のS君は、有名な女性作家、

兼女優、テレビ・キャスター等の美女達と
Wineについて蘊蓄を傾けながら嗜んでいる。
実に羨ましい限りで、一緒に仲間に入りたいが、
今更Wine党に鞍替えすることはTHOMAS
PARRに操を立てたからには申し訳がたたず、
色々な誘惑に屈することなく、これからも頑な
にOld parr Whisky党として志を代えないよう
に幸せな日々を過ごしたいと思う。
我国においてもOld parr Whiskyは明治時

代より多くの愛好家を持ち、政治家・岩倉具
視、吉田茂元首相も愛好家として知られており
肖りたいものである。
Old parr Whisky飲みて琥珀色の夢路かな。

「緑の桜」へのこだわり
～ウォーキングを習慣づけるために～

沖縄県立中部病院
国島　睦意

緑の桜を知る人は少ない。かつて、私も知ら
ない者の一人だった。

20年ほど前、仙台に行った際のある夜、小
さな居酒屋へ入った。数人しか座れない程度の
店で、おでんと日本酒を前に、仙台の行楽地を
話題にしていた。

・・・・・
「気仙沼まで行くと、緑の桜が見れるよ」
「えっ、そんな桜があるの」
・ ・・・・

こうして緑の桜・御衣黄（ぎょいこう）の存在
を知った。残念ながら、気仙沼を往復する時間が
その時の私には無かったので、行けなかった。

いつか気仙沼に行きたいものだと思いながらも、
それから十数年、行く機会を作れないでいた。

4年前の5月初旬、その機会がやっと訪れ、
家内と東北の旅へ出ることになった。当然、気
仙沼へ寄った。港から船に乗り、20分ちょっと
で、前方に浮かぶ「大島」へ。そこに緑の桜が
多いらしい。なるほど、中学校の周りや公園、
そこに行く途中の道路沿いに、桜の木がある。

残念ながら、時期が早かったらしく、まだ咲
き始めであった。御衣黄は染井吉野が散った後
に咲き始めるので、東北の5月初旬なら時期も
よかろうと思ったが、駄目だった。嘆いても仕
方がない。ぽつぽつと咲いている花を眺め、満
開時を想像するしかなかった。
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大島の中学校の子供たちが、卒業記念にと緑
の桜の木を学校の周りにたくさん植えてあったの
で、その木が成長して満開となる桜を見に、もう
一度ここ大島に来よう。そう決意して帰った。

あれから数年経った。あの卒業記念の木も大
きくなっているだろう。しかし、まだ大島に行
けないでいる。

今年4月下旬、学会で東京へ行った際、昼休
みに近くの新宿御苑に出かけた。実は、予めイ
ンターネットで調べて、そこに緑の桜の木が2本
在ることが分かっていた。東京辺りなら4月下旬
は丁度いい時期だろうと、楽しみにして行った。

咲いていた。しかし今度は、少し時期遅れだ
った。本来は淡緑色で、終わりに近づくにつれ
白色がやや優位になり、花の中心部が赤みがか
ってくると言う。そうなっていた。因みに、新
宿御苑の御衣黄の木は1本であった。

結局、大島で咲き始めを見、新宿御苑で終わり
かけを見、満開の御衣黄に未だ出会っていない。

時期を予想しただけで失敗しているので、今
度はしっかり情報を得て、やはり数の多い気仙
沼に行こう。こだわっているんです。

御衣黄（新宿御苑） 薄緑色が残っている。

診療雑感
「忘れられぬ5人の女性」
中頭病院･ちばなクリニック
循環器センター長 安里　浩亮

五人の女性をご紹介いたします。すべて20
～30年前の話である。
一人目の女性は30代の心臓性るい痩で痩せ

こけている女性である。長男と結婚したが若く
して先立たれ、子供はいない。請われて次男と
再婚した。僧房弁疾患による重症心不全で入院
したが、治療の甲斐があって無事回復した。僧
房弁置換が必要だが子供がほしいとのことで、
二度の弁置換を承知で一度目は生体弁置換術を
施行し（人工機械弁はワーファリンを必要とす
るが、服用中に妊娠すると子供に奇形が生まれ
る危険性がある）、ワーファリンなしで妊娠し、
男児を無事出産した。10年後は2度目の機械
弁による僧房弁置換術を受け、さらに、永久ペ
ースメーカーを植え込んだ。その後は無事に経
過している。長男も大学を卒業し、社会人とし
て活躍している。
二人目の女性は、10代後半で僧帽弁狭窄症

のため、僧房弁の生体弁置換を受け、30歳ま
でに結婚・出産を希望した。結婚し、28歳で
妊娠したが、妊娠2ヶ月目で心不全症状が出て
妊娠継続不可能と判断され、やむを得ず妊娠中
絶となり、2度目は機械弁置換術を受けた。ワ
ーファリンは催奇性があるので自ら希望し、ア
スピリンに切り替えた。30歳で妊娠分娩をし、
無事男児を出産した。アスピリン内服中に左心
房内に血栓ができたが、脳梗塞等の合併症は今
のところ起こしていない。
三人目の女性は前夫との間に子供がいたが、

再婚した。本土で僧房弁の機械弁置換術を受け
た女性で、新しい夫との子供がほしく、勝手に
ワーファリンを中止して妊娠した。数ヶ月間ワ
ーファリンを中断し、機械弁の開閉の音が急に
小さくなったと再受診した。機械弁に血栓がで
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き開閉が殆ど見られない状態で心不全を合併し
た。このままでは母児ともに危険な状態で妊娠
中絶を勧めたが、もう二度と産めないとの理由
で分娩を強く望んだ。妊娠5ケ月から入院して
もらいワーファリンの代わりにヘパリンの点滴
に替え経過を観察した。妊娠8ケ月目に帝王切
開で男児を出産したが、母親は2～3日後には
2度目の弁置換術を緊急で施行した。手術で取
り出した機械弁にはべっとりと血栓が付着し、
殆ど開閉してない状態でよく生きていたと思っ
た。術後は順調な経過をとった。
四人目の女性は14歳から診ている本態性肺

高血圧の患者さんで、14歳のころから母親を呼
び、「この子は妊娠すると確実に悪くなるので母
親にはなれないですよ」と話し、月1回の通院
をしてもらった。呼吸困難は見られたが、日常
生活には支障はなかった。やがて20歳になり夜
間の短期大学にも入学したが、呼吸困難は徐々
に進行した。日常生活にも支障が出るようにな
った。好きな人ができ、結婚したいとのことで
相談にみえた、夫になる男性を交えて、「結婚
には反対できないが、妊娠は避けてください」
とお願いし、「そうします」とのことであった。
夫になる人は長男であったが、子供は諦めると
のことであった。ハネムーンベイビーができて
しまい、中絶するように勧めたが、最後のチャ
ンスなので生むと言って聞かない。妊娠3ケ月
目から呼吸困難で歩けなくなり入院となった。
安静状態を続けて8ケ月目に帝王切開で女児を
得た。子供が2歳になり、歩き始めたら母親は
呼吸困難で子供についていけなくなった。その
後は入退院を繰り返し、子供が10歳のころ肺
高血圧が進行し、呼吸不全で他界した。
五人目は30代の女性で、不妊症のため不妊

治療を受けて10年目にやっと妊娠した。妊娠
後大動脈の起始部の拡大を起こす疾患が判明し
た。大動脈弁の逆流が重症で妊娠を継続すると
確実に悪化するのが予想された。中絶を勧めた
がやっとできた子供で次は望めないので生みた
いとのことで本土の大学病院に入院し、妊娠8
ケ月目に、帝王切開で女児を出産した。分娩後

は医療機関に通っていなかった。2年後に再度
診た時には、心臓性るい痩でふくよかだった容
姿は見る影もなく、やせ細っていた。心不全と
不整脈を繰り返し、心臓手術を前に他界した。
これら五人の女性はかよわい女性だが（最近

はそうでもないか？）、妊娠したとたん強くな
り、妊娠・出産に命をかける。
「女性は弱し、されど母親は強し」の典型例

であった。

趣味雑感
～ウォーキングを習慣づけるために～

中頭病院 泌尿器科
島袋　善盛

私には動と静の二つの趣味があります。動は
ゴルフをする事、静は音楽鑑賞です。ゴルフを
始めたのは遅く40歳前でした。あるきっかけ
でショートコースに誘われ、まぐれでバーディ
をとり、それからゴルフレンジに通う様になり
ました。2～3カ月練習して、病院のコンペを
国際ゴルフクラブで行い、2回目の参加で93の
スコアーを出して周囲を驚かせた。ビギナーズ
ラックというやつですが、自分には才能がある
と思い込んだ。次にはしっかりと100以上をた
たき、才能のなさを実感した。仕事を終わった
夜遅くにも、ほぼ毎日ゴルフレンジに通う程夢
中になる始末でした。当時、浦添伊祖ゴルフレ
ンジに狩俣プロがプロになる前に従業員として
働いており、2度程手ほどきをうけました。
10年程前からは兄弟やその友人達のコンペ

に参加し、通称うんたまで第4日曜日のコンペ
を楽しみ、そのあとで酒を飲み交わし、ゴルフ
談義に花をさかせる事になります。月例会にも
参加し、月2回はゴルフをしています。年1回
は九州遠征もして、沖縄では味わえないグリー
ンの柔らかさを経験したのは驚きでした。ま
た、同期生からのゴルフの誘いもあり、月3回
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やる事もたまにあります。何年か前には70台
でまわった事も夢の様で、最近はスコアメイク
に苦しみ、それを年のせいだといいわけしなが
らもゴルフを楽しんでいます。
さて、静の趣味の音楽鑑賞ですが、かなりマ

ニアックで殆ど知名度のないグスタフ・マーラ
ーという作曲家の交響曲をよく聴いています。
その音楽の内容を人に伝える事はなかなかに難
しく、また能力もありません。あえて、ひとつ
言うなら、ベートーベンの交響曲第5番で運命
の扉を叩く、冒頭のフレーズは皆さんよくご存
知だと思います。マーラーにもそのフレーズを
アレンジした曲がありますが、高揚感はなく、
むしろ淡々とした始まりです。それからは喧噪
と静寂の繰り返しの長い音楽です。色々な楽器
を使い、音を重ねあわせ音楽用語ではいわゆる
ポリフォニーと呼ばれ、その躍動感がたまらな
くはまっています。音楽は夜遅く聴くため、家
を建てる時にオーディオルームをつくり大音量
でも周囲に気兼ねなく聴いています。オーディ
オ器機にはこだわらず、高価な器機は持ってい
ません。ソフト面にこだわり、LPレコード
500数枚、CDは数え切れない程もっています。
最近はDVDを薄型TVで視聴しています。マ
ーラーの交響曲の緩叙楽章には胸にせまるもの
や、癒し系の所があります。映画監督ヴィスコ
ンティの作品にも使われ、初老の男性が浜辺で
肘掛け椅子にすわり、遠い水平線を眺めながら
晩年の境地をさまよう心象風景が描かれ、音楽
は第5番の4楽章アダージェットが浪々と鳴り
響き、印象的でした。交響曲の何曲かに合唱を
とりいれ、第8番は千人の交響曲と呼ばれ、ス
ケールが大きく、迫力に満ちています。東洋思
想をとりいれた“大地の歌”もあり、土曜日の
夜は酒を飲みながら全曲聴いたりしています。
マーラーにもバブル経済時期に一大ブームが

あり、外国から様々なオーケストラが来日して
コンサートが行われ、NHK・TV、FMラジオ
でよく視聴していました。
マスコミ、商業主義が先行して、バブル崩壊

と共にブームも終焉を迎えました。マーラーは

大指揮者として有名でシーズンオフに湖畔近く
の山小屋で作曲したが、当時は殆ど演奏されま
せんでした。50年後には自分の時代がくると
周囲にうそぶいたそうです。ある書店で音楽雑
誌を読んでいると、今年はマーラー生誕150年
と知りましたが、ショパン生誕200年の祭りの
影に隠れて、殆どイベントはない有様で、やや
寂しい感じです。
休みの日はできるだけマーラーの音楽を聴く

様にしています。
この様にゴルフは月2回しながら、音楽も聴

いて人生を楽しんでいる所です。

同姓同名
～ウォーキングを習慣づけるために～

那覇西クリニックまかび
玉城　信光

「ネ、ネ、聞いてくれる！！大変なことがあ
ったの」家に帰るなり我が妻が興奮して話しか
けてきたのです。
年金確認メールが妻に届いたのです。年金事

務所に赴き記載されている職歴を確認したとこ
ろ、事務職員曰く「あなたは19才頃大阪で働
いていますね。その分を年金に追加しましょう」
「ちょっと待って。私は19才の時は学生で

沖縄にいました。仕事はしていないのですが」
「おかしいですね。里見さんですよね。生年

月日は昭和○○年○月○日ですよね」
「私はずっと沖縄にいるので外に里見という

人がいるのですか。生年月日も同じですか」
「そうです。あなたでなければ同じ生年月日

で同じ名前の人がもう一人大阪にいることにな
りますね」
これは大変なことです。妻は思いました。妻

はときどき高島易断を見て自分の運勢を確かめ
ていることがあるのです。生命判断は何年何月
何日生まれで運勢を見ます。ちなみに妻は徳川
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家康と同じ運勢をもっているのです。
妻は思ったようです。「同じ年の同じ日に生

まれた人は同じ運命にあるはずだ」その上に名
前まで同じであれば、姓名学的にも全くおなじ
運命になるはずだと考えたのです。
妻はおばたちにつれられてときどき“サンジ

ンソウ”や“ユタ”を訪ねることがあるので
す。家族のことを訪ねても“サンジンソウ”や
“ユタ”が言うことが違っているので余り“サ
ンジンソウ”や“ユタ”は当らないと思ってい
るのですが運勢は信じることがあるのです。
あるとき東京の街角で占い師の前に座ってみ

たのです。「あなたのご主人は料理人ですね、
包丁さばきが上手だと出ていますよ」「うん、
違っているわけでもないな、メスさばきが上手
だからね」と思ったのでした。
年金事務所から帰るなり、インターネットの

検索をはじめたのです。最近のインターネット
社会は怖いものです。里見の検索をかけると出
てきました。出てきました。『里見という人は
私と同じ運命を生きているのだろうか？』しか
し検索された里見は、どうも妻より若いようで
す。その他には誰も出てきません。本人も出て
きません。本人さえも検索にかからないのはお
かしいと思ったようです。しかし、それもその
はずです。その名前は『現在では使われていま
せん！』でした。
私が帰るなり妻は興奮した様子で上記のこと

を話したのです。「本当にもう一人私と同じ運
命をもっている人がいるのだろうか、会ってみ
たい。もし同じ運命を辿るのであれば占いを信
じてもよい」と話すのです。
私はそっけなく「40年前の年金記録でしょう。

社会保険事務所の人が里見の記録を右になぞっ
ていったときにその下の里見　×子の記録を間
違って登録しただけじゃないの。いい加減な社
会保険事務所だからそれだけのことだろう」
つまらないことを言ってしまった。

不思議の國のアリスと
アリス イン ワンダーランド～

ひがハートクリニック
比嘉　耕一

子供（3～5歳？）の頃、親戚のお兄さんに
連れられて映画見学に行きました。彼は中学生
だったと思います。その時に初めて映画を見た
のですが、それが「不思議の國のアリス」でし
た。日本での初上映が1953年だそうです。沖
縄での上映が同時なのか1～2年遅れだったの
か良くわかりません。再上映は1973年ですの
でやはり初演のものを見たということになりま
す。内容はまったく覚えていません。吹き替え
ではなく、字幕だったようで内容が把握できな
かったと思います。この作品はディズニー作品
にしては不評だったようです。
それから 55年以上がたち「アリス　イン

ワンダーランド」が上映されました。しかも
3Dです。初の3D作品「アバター」に興味はあ
りませんでしたが「アリス イン ワンダーラ
ンド」は是非見てみたいと思いました。5月中
旬の日曜日に見に出かけました。料金は千円＋
指定席四百円＋3Dメガネ百円で合計千五百円
でした。コーラとポップコーンを手に正面右側
の席に座りました。
物語の粗筋は以下の通りです。19歳のアリ

スはガーデンパーティで求婚されます。アリス
は返事をする代わりに白ウサギを追ってアンダ
ーランドに落ちて行きました。落ちていく途中
で白ウサギの投げた物が飛んでくるのですが、
3D効果で実際に客席に飛んでくるようで首を
すくめてしまいました。アリスは芋虫の予言の
書によればアンダーランド（アリスにはワンダ
ーランドと聞こえる）を支配する赤の女王から
そこを開放する勇者として伝えられています。
赤の女王は「愛されるよりも恐れられるほうが
いい。」と言って、恐怖で人々を支配するマキ
アヴェッリ型の統治者です。「首をはねてしま
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いなさい。」というのが彼女の口癖です。アリ
スはその赤の女王から追われる身ですが、マッ
ドハッター、三月うさぎ、やまね、ブラッドハ
ウンドに助けられ、白の女王に会うことができ
ました。ヴォーパルの剣を手に入れジャバオッ
キーという恐竜の首を刎ねることで赤の女王の
支配を終らせました。赤の女王は恋人と思って
いたハートのジャックからも手ひどい裏切りに
あってしまいます。アリスはウサギ穴を出て自
分の気持ちを求婚者に告げるのですが、彼女が
選んだのは結婚ではなく仕事でした。
3Dの面白さは別にしてマッドハッターの帽

子がクールでした。帽子には10／6という値
札がついており10シリング6ペンスの値段で
あることを示しています。羽根飾りやピンがア
クセントになっており素敵でした。三月ウサギ
の庭でお茶会がおこなわれているのですが、ア
リスがやってきた時、ジョニー・デップ扮する
マッドハッターが細長いテーブルの上を沢山の
ティーカップ、ティーポットを越えてアリスを
迎えにいく場面が印象的でした。キノコの上で
水キセルを吸う芋虫はなんとなく麻薬中毒を思
わせる雰囲気がありました。かわいらしかった
のは妻と子供のいるブラッドハウンド犬で、赤
の女王の恋人ハートのジャックからアリスの行
方を追うように命令されていました。有名なチ
ェシャ猫はニヤニヤ笑いが特徴で原作どおりの
キャラクターでした。
アンダーランドは、発情期で行動が支離滅裂

な三月ウサギ、水銀中毒？のマッドハッターや
首切の好きな赤の女王がいるいかれた世界で
す。アリスは現実の世界から離れ自分の心の中
（ワンダーランド）に入って行くことにより成
長し、答え（何らかの解決策）を見つけること
ができました。
こんな感じで2時間弱の時を楽しみました。

アリスが向き合わざるを得なかった現実の世界
も、我々のものと同様に厳しいもので、なかな
か自分の思うとおりにいくものではありません。
現実の世界で悩んでいる方はアリスと共にいか
れた世界に浸ってみるのも一興かと思います。

私は乳がんオタクハルサー！！

宮良クリニック
宮良　球一郎

ランプ生活だったから多分私が4～5歳の時
だろう。小浜島の南東の端に赤瓦屋根の実家が
ある（小浜島：NHKちゅらさんで名が知られ
るようになった竹富町内の小島）。その平屋の
三番座と台所（と言っても土場だが）に繋がる
板間のランプの下で眠気まなこをこすりながら
じぃーっと、慌ただしく動き回る祖母の姿を追
っていた。
当時は水道がないので、雨水をためた甕（か

め）や井戸から水を汲んできて祖母は朝食の準
備と昼の弁当作り。もちろん材料は自家製。家
周囲の石垣や近くの畑で採れた野菜類。やがて
東の空が少し明るくなって周りが見渡せるよう
になると、納屋や床下から鶏を追い立てて産み
たての卵を取ってくる。これが私の毎朝の日
課。しばらくすると祖父も起きだし、着替えも
そこそこにチューカーからお茶を一気に飲み干
して牛をつなぎなおしに出かける。祖父が戻る
のを待ってやっと皆で朝飯。そして馬車に乗っ
てゆったりと畑仕事へ。
50歳を超えた今でもあの情景がいつも鮮やか

に思い出される。きっと私の原風景なのだろう。
外科医として10年を超えた頃、癌研究所で

乳癌の魅力に取りつかれ帰郷。癌研時代の恩師
の1人である坂元吾偉先生がいつも言ってい
た。「我々は本当にいつでもどこでも乳癌の話
しかしない」。最初は半信半疑だったが本当に
ハマってしまった。いつも乳癌のイメージカラ
ーである｢ピンク｣を身につけ、大げさだけど乳
癌の事を考えるのが好きで好きでたまらない
｢乳がんオタク｣になってしまった。その後、
色々な先生のお世話になり、様々な経験を得た
後、縁があり乳癌を専門とした城を持つことも
できた。きっとこのまま乳癌に残りの人生の全
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てを捧げるだろうと家族も周りもそして私自身
も疑わなかった。
ところが今、早朝虫よけスプレーを全身に振

りかけ、雨靴を履き作業道具一式を腰に巻きつ
け庭や畑にでている。庭木の手入れ、プランタ
ーや地植えした野菜への水や肥料やり、そして
雑草取りと汗だくになりながら出勤時間ぎりぎ
りまで精を出している。乳癌をおろそかにする
ことは全く無いが、遅く帰宅しても、ほろ酔い
加減でも懐中電灯と割り箸を持って害虫退治を
一日の最後の仕事としている自分がいる。
？？？。一番驚いているのが妻だ。これまで
14年間のアパートメントの生活で玄関周囲に
義母が育てていた鉢植えの木々に全く興味を示
さず、水やりもせず、自宅の草木と接するのは
台風避難でエレベーターホールに移す時だけと
いう情けなさだったから。
何故？きっかけは妻念願の家を建てたことだ

ろう。
当然家は設計から内装まで全て妻担当。私は

一切口出しも出来ず！？に、与えられた担当は
自然の流れで庭の管理に。庭とは名ばかりの荒
れ地をみてさすがに今度は何もしないわけには
いかなくなった。雑草だらけの庭にしたら家族
皆から総すかんを食うことになるだろうから
だ。私は乳がんオタクだ。それならば1年中必
ずピンクの花があちこちで咲き、常に｢乳がん｣
を意識できるような庭にしようと思いついた。
暇を見つけてはホームセンター通いをし、と

にかくピンクの花を咲かせる花木を集め庭に、
鉢に配した。おかげで今はピンクの薔薇とピン
クの紫陽花が競うように咲いている。しかしこ
れで話が終わらなかった。ホームセンターに足
繁く通ううちに島バナナ、島バンシルー、シー
クワァーサーがやたらと目についた。小浜島の
実家庭は、四季を通じて様々な果実があったな
ぁ～。美味しかったなぁ～と。私は原風景を思
い出した。祖父母は農民だった。高校まで休み
になると島に渡りキビ刈りの手伝いをしていた
私にもしっかり農民の血が入っているのだ。自
分の手で作物を育てる快感が甦ってしまった。

気付いたら実家に対抗心？を燃やし、裏庭に所
狭しと沖縄県産果実を植えまくった。プランタ
ーにはトマト、ゴーヤー、キュウリなどビギナ
ー定番の野菜が。
土をいじりながら祖父母の私に対する愛情も

再認識できた。太陽と雨のもたらす恵みに感謝
し、四季の移り変わりに感動しながら、乳癌診
療に精をだす自分を見出してしまった。
私の農民の血はとどまることを知らない。つ

いには畑を手に入れ、耕運機も購入し家庭菜園
の枠を飛び越えてしまった。自然も愛する乳が
んオタクハルサーとして新たなる人生を歩みだ
した。

数種類の熱帯果実が林立する裏庭

自宅隣の実験畑
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波乗人

南部徳洲会病院
嘉数　朗

私の両親は相次いで病に倒れ、その後約6年
間の闘病生活と介護に私は仕事の合間や時には
休みをとって頑張り、その最後は兄弟家族全員
で看取りました。それから一周忌の法事が一段
落した頃から心に穴が開いたような虚無感に襲
われると伴にそれまで抑えていた様々な感情が
一気に湧き上がりました。そして「今まで全く
考えもしなかったとんでもない事をしたい」と
思いました。
車を改造してレースに出ようかなどと考えな

がらふと友人がサーフィンをしていることを思
い出し電話しました「今スポーツ店にいるんだ
けどサーフィン始めるには何準備したらい
い？」
もともとサーフィンには全く興味がなく、ど

うせ遊び人の道楽ぐらいにしか思ってなかった
ので、とりあえずやってみてつまらなかったら
やめようと考えていました。
ところが実際に海に入ってみるとサーフィン

どころではなく、全く何一つできませんでし
た。波に乗ろうとしてもコケて巻かれて上も下
も分らない状態でまるで洗濯機の中に放り込ま
れたように海中をグルグル回り続けるだけで
す。息苦しくてやっと海面に顔が出たと思った
らまた次の波が覆いかぶさってきてこのまま死
んでしまうんじゃないかと思いました。
これにはショックを受けました。何にも出来

ない自分が惨めで悔しくてその後も何度か海に
行きましたが結果は同じでした。
どうして自分は波の上に立てないのだろう、

もしかして一生立てないのでは？と挫折しかか
りました。でも元々の負けず嫌いの性格もあり
何度も海に通いました。
体力が無いからだろうとジムに通い、筋トレ

と水泳も始めました。
そして筋トレに明け暮れていたある日身体の

小さな女性が軽々と波に乗っているのをみて愕
然としました。なんであの子には出来て自分に
は出来ないのだろう？
サーフィンには筋力と体力はもちろん必要で

すが、体のバランス感覚も重要でした。あっと
言う間に崩れる波に、不安定なボードを浮かべ
てさらにその上に立って乗るためには重心を意
識したバランスが取れないと出来ないのです。
それからバランスボールやスケートボードの練
習も始めました。こんな歳になってスケートボ
ードするなんて想像もしなかったし、本当に恥
ずかしかったです。「オッサンいい歳して何して
るの？」という視線を感じながら練習しました。
そしてそうこうしている内になんとか波の上

にボードで少し立てるようになりました。初め
て自力でボードに立って海面をサーッと滑った
瞬間のあの感動は今も忘れられません。
そして同時におじさんでも諦めずにやれば出

来るだと密かに感動しました。
そんな時雑誌で衝撃的な記事を見つけまし

た。ハワイに片腕の女子プロサーファーがいた
のです。サーフィン中にサメに襲われ左腕を肩
から失ったにも関わらず、その後もサーフィン
を続けプロになったレザリーハミルトンの話で
す。両腕あっても大変なサーフィンを片腕だけ
で、しかもプロサーファーになったなんて。い
ったいサーフィンってなんだろう、もはや単な
る道楽とは思えません。
サーフィンの発祥は8世紀頃のハワイだと言

われています。記録上は1778年キャプテンク
ックがハワイアンが板の上に立って波に乗るの
をみて驚き、日誌に「こんなに珍しく難しい危
険な操作が出来る大胆さは驚きに値する」と書
き記したのが最初と言われています。古代ハワ
イでは王族も貧民も老若男女も皆がサーフィン
を楽しみ、コンテストもよく開かれていたそう
です。カメハメハ3世はサーフィンの名手だっ
たそうです。しかし1821年ハワイを訪れたキ
リスト宣教師達が裸同然で男女が海で遊ぶこと
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を不道徳として否定迫害してからそれから長い
間サーフィンは衰退して行きました。その後20
世紀初めにワイキキの白人観光客の注目を集め
たことで再びサーフィンが復活したと言われて
います。そして「近代サーフィンの父」と言わ
れるデューク・カハナモクが登場します。サー
フィンの名手でもある彼は1912年ストックホ
ルムオリンピックに水泳のアメリカ代表として
出場し100m自由形で世界記録を塗り替えて金
メダルを取り、その後ハワイの親善大使として
世界中を巡り、各地でサーフィンを披露し広め
ていきました。
今や世界中に大勢のサーファーがいます。人

生全てがサーフィンの本物のサーファーから趣
味程度の人まで様々です。中には何十メートル
もある巨大波に乗る者、雪降る中極寒の波に乗
る者、また世界中の素晴らしい波を求めながら
旅をしているサーファーも沢山います。サーフ
ィンをする人が増えるにつれ素行の悪い者も出
現しサーフィンのイメージを悪くしています
が、ほとんどのサーファーは1年中波のことば
かり考えている純粋でいい人ばかりです。
そんなサーフィンにこの夏に皆さんも挑戦し

てみてはいかがでしょうか？

嬉しい若者の活躍

嶺井リハビリ病院 内科
澤岻　安教

緑陰（青葉の茂った木立ちのかげ）、8月号
のタイトルに相応しい夏季語彙である。
表題の趣旨を汲みとった素敵なお話を文章に

表現出来るような文才の無さを残念に思いつ
つ、原稿の依頼を頂いた4月初旬時点で気にな
っている事柄を気取らずに書き留めることでご
容赦頂けるものと割り切ってキーボードを叩打
する。

まずは先月の興南高校の第82回選抜高校野
球大会の優勝が誇らしく、大いに力を頂いた。
今年は沖縄県代表が選抜初出場してから50年
の節目の大会であったが、近年の県勢のレベル
向上は周知のところであり、過去3年間での春
夏大会通しての2回優勝と4強は全国随一であ
るとのこと。加えて野球技術だけでなく対外的
な対応や態度にも落ち着きや好感が持てて、自
分の高校生当時とはその時節の長さ以上の隔世
の違いを感ぜずには居られない。
子供達の頑張り具合への感嘆と個人的な関心

事項としてもう一点、3月は大学入試試験結果
も非常に気になったことである。
学力試験というと全国学力試験が何かと話題

になり、沖縄県の結果は思わしくない（平均評
価で全国最低）との報道も普通にあり高校野球
とは話が別ではと思われる方も多いのでは？し
かし、所謂全国学習試験は正式には全国学力・
学習状況調査と称し、その本質や行政や社会的
取り扱い方もセンター試験（大学試験）とは異
なるものである。
全国学力試験は1960年代に全国学力テスト

として実施されていたが学校や地域の競争を煽
るとの批判等で中止され、2007 年にやはり
様々な批判を受けながら43年振りに復活され
た試験（調査）である。日本全国（今年からは
抽出校へ規模を縮小）の小中校の最高学年（小
6、中3）全員が対象となる試験で、目的は調
査であるので都道府県レベルでの結果（成績）
は当たり前に公表されている。
一方、センター試験（大学入試センター試

験）は大学入試の一部となる全国統一の選抜試
験であり、その結果が一般に公表されることは
（諸種の問題により？）ない。こちらの始まり
は1979年の共通一次試験（国公立共通一次試
験）で、特徴としてマークシート形式やその名
の如く当初は国公立大学入試に限定していた。
これが1990年に現在の形式に変更され概ね30
年も継続されている。
私は栄えある同入試の第一回現役受験生とな

るも実力不足で当然の如く浪人を強いられた
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が、結果として琉球大学医学科一期生の肩書き
をゲットした。
さてお話を本題に戻すと、センター試験結果

を見ると沖縄県は近年は最下位ではないのであ
る。最近の情報管理の理念や競争原理の煽動抑
止配慮等のためか、正式に公表される事はまず
ないのだが折に触れて報道がされる事もある。
数年前には都道府県別成績で30位の後半との
報道も耳にした。今回ある程度の情報裏を確認
すべくネット検索で自分なりに調査をした。サ
ーフィンを駆使し粘り強く多数の関連情報を潜
るもやはりヒット件数は少なく、2件程の有用
結果しか入手出来なかったが、県勢の学力も緩
やかではあるものの確実に向上している様子は
読み取れた。本土大手予備校の資料ではある
が、1987年から1995年の9年間は47位と不
動の最下位を維持も、内容的には800点満点で
100点の差が50点まで縮小している。そして
2008年の他社資料では全国平均点は下回るも
のの44位へ上昇している。全国学力試験で成
績不良群が進学を断念し、相対的に成績良好群
がセンター試験の母集団に限定された可能性が
考えられ、沖縄県全体の学力向上を反映するも
のではないものの大学入試レベルでの成績の向
上は結果通りである。これを査証する報道とし
て、本年の県内県立高校からの全国国公立大学
への現役合格者は初めて千名を超えたそうであ
る。有力私立高校や浪人生も合わせるとかなり
の大学合格数になるのでは？
普天間飛行場移転問題で緑陰ではなく何かと

気分も鬱々とした時期でもあるが、其処彼処に
沖縄の未来の光明はあるのではという気にさせ
てくれる若者の活躍に感謝と賛辞を送り拙い稿
を終えたい。

“緑陰随筆”
～

南部徳洲会病院 泌尿器科
向山　秀樹

自分は19歳で琉球大学に入学し、医師免許
を取得してから、かれこれ20年を迎えようと
しています。この間、沖縄をベースとしなが
ら、いくつかの他府県での病院勤務、見学。ま
た両親の病気に伴い、患者側の立場で都会での
医療を経験しました。これらの体験から沖縄の
医療について、この場をかりて簡単に述べても
よいでしょうか。ひとことでいえば、
“沖縄医療レベルは高い。”
他県に関する印象ですが、県庁所在地を含め

て街自体も那覇は他の県に比べて都会的で人口
も多いと思いませんか。特に若い世代の人間が
多い。つまり活気がある。（ただ沖縄の年を重
ねた人々にも他の県に比べて活気があるとは思
います。）
この若い世代を背景にして、才能のある人た

ちが生まれている。才能のある人間が生まれる
確率というのはほぼ、人口に比例すると思いま
す。だからこのことはとりわけ沖縄がすごいと
いうことになるとは思えません。問題はそのあ
とで、才能のある人たちが医学部を卒業して医
師になったときに、どこで仕事をするかという
ことにあるのではと思うのです。どうも他県で
はこれら才能のある人たちが医学部を卒業して
医師となったときに、地元に残るひとがすくな
く、都会での研修を選択してしまう。研修をす
る場所が都会であることは、まだ良いと思うの
ですが、そのあと生まれ育った地元に戻ってこ
ない先生方が多い気がします。
ところが沖縄の場合はいったん沖縄県外に出

ても、沖縄に戻ってくるかたが多いのではない
でしょうか。これが医療技術の沖縄県へ導入、
つまり沖縄の医療レベルの向上に繋がっている
と感じます。
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患者の立場にたってみれば、どんなに最先端
の医療を導入したとしても、それを誰がどれだ
け享受できるのかも問題です。経済的に豊かな
人だけが医療を受けられるのでは、日本医師会
長であった武見太郎先生が導入した日本皆保
険、世界に誇る日本の医療の素晴らしさが台無
しです。個人の経済力と医療サービスがほぼ平
行していたアメリカ合衆国でさえ、一部の州で
は小児の医療は安くなり、今度は医療保険制度
の見直しがされてきているというのに、日本が
世界の流れに逆行してもしかたがない。国民の
健康があってこそ国家の繁栄があるはずなのに。
沖縄県の場合、確かに最新治験の数などは、

都会に比べれば少ないでしょうし、先端医療の
数も少ないでしょう。ただこれらの治療の恩恵
をこうむれる患者の数はどのくらいいるのでし
ょうか。県民全体の健康維持のためには、地域
に根差した幅広い医療が必要なはずです。沖縄
の人たちの健康が維持できているのは、もちろ
ん沖縄の人たちの食事であったり、環境ホルモ
ン等を含めたストレスが少ないということであ
ったりもするとは思うのですが、それだけでは
なく、沖縄の健康を支えている医療従事者、そ
の医療従事者を戦後から下支えしてきた県立中
部病院とそのOBさらに若い医師を育てている
宮城先生を始めとする臨床研修病院郡プロジェ
クト群星沖縄に参加している病院と指導されて
いる医師達。加えて地道に最前線で臨床を行っ
ている一般開業医・一般病院の勤務医、このよ
うな沖縄の医療スタッフが沖縄の医療レベルを
維持していると考える今日この頃なのです。
多くの沖縄県民はおそらく、実感はされてい

ないとは思うのですが、この医療レベルを享受
できる沖縄県民は、ある意味幸せなのではない
でしょうか。この幸せを維持、向上させること
が私の使命であると感じています。ちなみにこ
の文章はあくまで随筆でデータ等による裏付け
はありませんのであしからず。ただ、あながち
間違ってはいないと思うのですが、いかがでし
ょうか。

ラナンニム

北部地区医師会病院 内科
山内　桃子

「ラナンニム！」と言われても、何の事だか
わかる方はほとんどいないと思いますが・・・
（もしいらっしゃったら、是非私までご連絡く
ださい）。これは、ミクロネシア連邦チューク
州の言葉で、「こんにちは」という意味です。
ごあいさつが遅れましたが、私は琉球大学第一
内科所属、4月から北部地区医師会病院で呼吸
器内科医として勤務している、山内桃子といい
ます。
原稿を依頼されたとき、なぜ私が・・・？と

思いましたが、最近は色々な経歴の方がおられ
るのでそうでもなくなっているのでしょうが、
私の一風変わった経歴について書くようにとの
思し召しなのであろうと勝手に解釈し、書かせ
ていただくことにしました。
先ほど、ミクロネシア連邦と書きましたが、

琉球大学医学部に入学する前は、青年海外協力
隊に参加し、2年間、同国チューク州の高校生に
日本語を教えていました（なぜ、日本語かにつ
いては長くなるので割愛させていただきます）。
ミクロネシア連邦は、日本の南に位置し、ポ

ンペイ、チューク、ヤップ、コスラエ州の4州
からなる小さな島々の集まりで、それぞれの州
で異なる言語を使用しているため、共通語は英
語です。第2次大戦までは日本が支配していた
ので、病院、看護婦といった単語も現地語で使
われているし、金太郎さんや桃太郎さん、と言
った名前のおじいさんにもよく会いました。ち
なみに、当時、チューク州はトラック諸島と呼
ばれていました。
チューク州の人々は気性が荒く、島同士の抗

争が今でもある、うんぬんという話は赴任前か
らよく聞いていました。チューク州に赴任する前
に首都のポンペイで研修を行った際には、某国
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へ赴任した同期は早速バンを乗っ取られ強盗に
あったなどという話も聞き、また、チューク州に
着いた当日は夜で周りも真っ暗であったことも
あり人々の顔は闇に溶け込んでいるし、通りす
がりの人たちが何かたくらんでいるようにしか見
えず、びくびくしながら相乗りタクシーに乗り、
隊員連絡所まで行きました。翌日、晴れた天気
の下で会った彼らはみんなフレンドリーで、ほっ
と一安心したのを今でも覚えています。
赴任して1週間位経った頃、近所の中学校の

運動会（トラック＆フィールド）があるから見
に行こう、と同僚に誘われ、見学することにし
ました。
そこで見た光景は、私のこれまでの日本での

常識を覆すものでした。用意ドンで競争が始ま
り、周りの生徒たちが応援する中、選手が一生
懸命走っている・・・場面までは同じでした
が、途中で、後ろを走る選手たちがどんどんあ
きらめて当然のように応援席に戻っていくとこ
ろを見た時の衝撃。なんという、根性無しなん
だ・・・しかも、ここではこれが普通なん
だ・・・と、唖然としました。その後、徐々に
そこでの暮らしに慣れるにつれ、確かに、こん
なに暑いところで何のメリットもないのに最後
まで走ったらエネルギーの無駄、悪くすると体
を壊すかも知れないと（なんとか）納得するこ
ともできるようになりました。
ミクロネシアの人たちは、体格もよく、私が

高校生を教えていても子供が大人を教えている
ような図でしたが、体格の割に子供っぽく、人

懐こくて、ただし飽きっぽくて、いかに授業を
楽しくするかに頭を悩ませました。
そんな私がなぜ医師になろうと思ったか。そ

のきっかけも、ここでの生活でした。
ある日、隣人の中国人医師と一緒のタクシー

に乗り合わせた時のことでした。その医師が、
タクシーの運転手さんに自分の妻が大変世話に
なったと感謝されている場面を見て、「いいな、
私はこんなに感謝されたことないな。」と少し
うらやましくなりました。
その時はそれで終わっていましたが、その

後、帰国も間近になって自分の将来について考
えた時、自分は教育よりも“癒す”仕事がした
いと思いました。そうだ、東洋医学を勉強し
て、漢方や鍼灸を勉強しよう！と決心して帰国
し、早速、その方面で仕事をしている先生に相
談したところ、「何をやるにしても医師の免許
があって損はないよ。」とアドバイスをいただ
きました。よく結婚は勢いが大切といいます
が、このときも、勢い以外の何物でもなかった
と思います。よし、医学部を受験しよう！と決
意し、早速予備校に通い始めました。幸い、琉
球大学で拾っていただき、無事に医師になるこ
とができ、本当に私はラッキーでした。
またいつか、チュークを訪れたらどうなって

いるでしょうか、少しも変わっていないかもし
れないし、ここはどこなの！？という位変わっ
ているかもしれないし、少し楽しみです。も
し、チュークに行ってきたよという方がいらっ
しゃったら是非様子を教えてください。


